

NOS VALEUREUX ANCETRES ET NOS HEROS ACTUELS

Rapprochement historique à propos du 106me anniversaire de la bataille de Châteauguay, en octobre 1813.

Le 26 octobre 1919, il y aura exactement 106 ans que les Canadiens se distinguèrent à la fameuse bataille de Châteauguay. Cet anniversaire ne saurait, moins que jamais, passer inaperçu puisqu'au sortir de la grande guerre mondiale, nous retrouvons chez les petits-fils des héros d'alors, les mêmes qualités guerrières, la même bravoure et le même héroïsme, le tout encore plus développé que jadis, ce qui prouve une fois de plus que le sang chevaleresque de la France ne saurait mentir. Et pour confondre les détracteurs de notre race, racontons, d'après Garneau, tout en publiant ci-contre, le plan officiel de la bataille de Châteauguay, ce que furent alors les véritables ancêtres du glorieux 22E.

“Malgré les échecs de leur première campagne, les Américains espéraient vaincre le Canada. Ils se préparèrent à continuer la guerre avec plus de vigueur; mais ils ne changèrent point leur plan d'attaque.

“Ils partagèrent de nouveau leurs principales forces en trois corps. L'armée de l'ouest, commandée par le général Harrison, fut chargée d'opérer sur le lac Erié; l'armée du centre aux ordres du général Deorborn, devait s'avancer sur la frontière du Niagara et du lac Ontario, l'armée du Nord, commandée par le général Hampton, persisterait à envahir le Bas-Canada. Tous ces corps qui formaient une masse d'hommes considérable, reçurent l'ordre d'agir simultanément.

“L'armée du nord, commandée par Hampton, était restée immobile la plus grande partie de l'été. En Juillet, le colonel anglais Murray avait fait irruption, à la tête de mille hommes, jusque dans son voisinage. Parti de l'île aux Noix, sur une petite flottille, il était entré dans le lac Champlain, avait brûlé les casernes, les arsenaux et les édifices publics de Plattsburg, de Burlington, de Champlain, de Swanton et'était revenu sans accident. Au mois de septembre, Hampton voulut s'ébranler, mais il fut arrêté sur la route d'Acadie par le colonel de Salaberry chargé de l'y attendre avec six cents hommes. Après plusieurs escarmouches, n'osant risquer une action générale dans le bois, les Américains se portèrent à Four Corners, vers la naissance de la rivière Châteauguay, où M. de Salaberry surprit leur camp, dans une reconnaissance qu'il fit avec 200 Voltigeurs et 150 sauvages Abénaquis, et les jeta un moment dans une confusion extrême. Hampton se décida à agir plus sérieusement afin d'opérer sa jonction avec le général Wilkinson, sur le Saint-Laurent. Le chemin de la frontière, au village d'Acadie, avait été rendu impraticable par des abattis défensifs. Pour éviter ces obstacles et en même temps se rapprocher davantage du fort auquel il devait se joindre, Hampton prit une autre route; il descendit le long du Châteauguay. Mais on avait prévu son dessein; cette route avait été embarrassé comme